

ACTA 276-2024
Sesión Extraordinaria 070

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30
31
32
33
34
35
36
37
38
39
40
41
42

Acta número doscientos setenta y seis correspondiente a la sesión extraordinaria número setenta, celebrada por el Concejo Municipal del cantón de Escazú, periodo dos mil veinte – dos mil veinticuatro, en el costado norte del Templo Católico de San Miguel de Escazú a las nueve horas con quince minutos del once de abril del año dos mil veinticuatro, con la asistencia de las siguientes personas:

REGIDORES PROPIETARIOS

Adrián Antonio Barboza Granados (PNG)
Andrea María Arroyo Hidalgo
José Campos Quesada (PNG)
Edwin Javier Soto Castrillo (PYPE)
Brenda Sandí Vargas (PYPE)
José Pablo Cartín Hernández (PYPE)

REGIDORES SUPLENTE

Carmen María Fernández Araya (PNG)
Franklin Rodolfo Monestel Herrera (PNG)
Ana María Barrenechea Soto (PNG)

Gioconda Patricia Robles Pereira (PYPE)

SÍNDICOS PROPIETARIOS

Andrea Mora Solano
Jessica de los Ángeles López Paniagua (PNG)
Geovanni Andrés Vargas Delgado (PNG)

SÍNDICOS SUPLENTE

Ernesto Álvarez León (PNG)

PRESIDE LA SESIÓN

José Pablo Cartín Hernández

VICEPRESIDENCIA MUNICIPAL

Andrea Arroyo Hidalgo

ALCALDE MUNICIPAL

Arnoldo Barahona Cortés

VICEALCALDESA MUNICIPAL

Karol Tatiana Matamoros Corrales

También estuvo presente: Licda. Priscilla Ramírez Bermúdez, Secretaria Municipal.

MIEMBROS AUSENTES EN ESTA SESIÓN: Adriana Solís Araya (PYPE)

Carlomagno Gómez Ortiz
Denis Gerardo León Castro (PYPE)
Catarina López Campos (PNG)

ORDEN DEL DÍA:

ARTÍCULO ÚNICO: Conmemoración del “Homenaje a los Héroes Escazuceños de la Gesta Heroica de 1856-1857”.

1
2 Comprobado el quórum, el Presidente Municipal inicia la sesión a las nueve horas con veintisiete
3 minutos.

4
5 **ARTÍCULO ÚNICO: Conmemoración del “Homenaje a los Héroe**
6 **Heroica de 1856-1857”.**

7
8 Al ser las nueve horas con veintiocho minutos el Presidente Municipal realiza la sustitución de la
9 regidora Adriana Solís Araya por la regidora Brenda Sandí Vargas.

10
11 La maestra de ceremonia Karina Mora; Muy Buenos días, bienvenidos y bienvenidas a este homenaje a
12 los Héroe

13 bienvenida a las y los participantes del desfile, agradeciéndoles por su participación.
14
15 Aplauden los presentes.

16
17 La maestra de ceremonia Karina Mora; agradecemos a los representantes de la Policía Municipal, a la
18 escolta de Fuerza Pública, a los representantes de la Cruz Roja Costarricense, los estudiantes y docentes
19 del Liceo de Escazú, integrantes del grupo folclórico Raíces Escazucoñas y la Banda Municipal de la
20 Escuela de Artes. Muchísimas gracias a todos y todas por encontrarnos en este espacio. Agradecemos
21 también el estar acá.

22
23 El funcionario de la Policía Municipal indica al señor Arnoldo Barahona, Alcalde Municipal; señor se
24 realiza lo que es la iza de nuestra bandera sin ninguna novedad.

25
26 El Alcalde Municipal; gracias oficial.

27
28 La maestra de ceremonia Karina Mora; muchísimas gracias a la escolta de la Policía Municipal. También
29 muchísimas gracias por su asistencia al señor Alcalde, don Arnoldo Barahona, a su esposa Ligia
30 Hernández. También muchísimas gracias a la Vicealcaldesa, la señora Karol Matamoros, que se
31 encuentra hoy con nosotros, a los miembros del Concejo de la Alcaldía, a los Concejos Municipales,
32 también al párroco de Escazú, el Presbítero. Marvin Danilo Campos y al Padre Giovanni Obando Arias
33 de la Iglesia de San Rafael. Buenos días a todos y todas las personas que hoy nos encontramos acá;
34 miembros de la comunidad de Escazú, porque el día de hoy nos convoca una conmemoración que sin
35 duda marcó la historia de Costa Rica, considerado por especialistas como la verdadera guerra de
36 independencia de nuestro país. Ante este solemne acto le solicitamos en este momento a la señora
37 Vicepresidenta del Concejo Municipal, Andrea María Arroyo Hidalgo y al señor Presidente del Concejo
38 Municipal, José Pablo Cartín Hernández que se acerquen por acá para realizar el acto de colocación de
39 la corona de laureles en Honor y Homenaje a los Héroe

40 a las y los presentes que por favor nos pongamos de pie.
41

1 El Presidente Municipal y la Vicepresidenta Municipal proceden a colocar la Corona frente al
2 Monumento en Honor a los héroes Escazuceños.
3
4 La maestra de ceremonia Karina Mora; A continuación les invito a quedarnos de pie para entonar el
5 Himno Nacional de Costa Rica, seguidamente del Himno de Escazú.
6
7 Se procede a entonar el Himno Nacional de Costa Rica
8
9 Se procede a entonar el Himno a Escazú.
10
11 La maestra de ceremonia Karina Mora; Muchísimas gracias, podemos volver a nuestros asientos.
12 Llamamos en este momento al cura Párroco de Escazú, el Presbítero Marvin Danilo Campos Benavides,
13 para que comparta una oración en este solemne acto.
14
15 El Presbítero Marvin Danilo Campos Benavides; Buenos días, muchas gracias, vamos a, los invito a
16 ponernos en pie para hacer una oración por todos, en especial por nuestros amigos, hermanos, familiares
17 de estos combatientes; entonces, ellos gozan ahora de una corona y es la corona de la vida eterna. Han
18 ganado una batalla y esa batalla se hace realidad en la misma presencia amorosa de Dios. Para eso
19 también nosotros aquí en la tierra combatimos, combatimos como lo hace San Miguel contra el mal y
20 buscamos siempre el bien y ese combate tiene un premio y ese premio es la vida eterna.
21
22 *Padre Santo, Dios eterno y Poderoso, te pedimos por nuestros hermanos combatientes fallecidos que*
23 *llamaste de este mundo. Dale la felicidad, la luz y la paz. Que el habiendo pasado por la muerte,*
24 *participen con los Santos de la luz eterna. Como lo prometiste Abraham y a su descendencia. Que sus*
25 *almas no sufran más y te dignas resucitarlos con los Santos el día de la resurrección y la recompensa*
26 *eterna. Perdónales sus pecados para que alcancen junto a ti la vida inmortal en el Reino eterno por*
27 *Jesucristo, tu hijo en la unidad del Espíritu Santo. Por los siglos de los siglos. Ofrecemos un padre*
28 *nuestro, un Ave María por su eterno descanso.*
29
30 *Padre nuestro que estás en el cielo, santificado sea tu nombre, venga a nosotros tu reino, hágase tu*
31 *voluntad en la tierra como en el cielo, danos hoy nuestro pan de cada día, perdona nuestras ofensas,*
32 *como también nosotros perdonamos a los que nos ofenden. No nos dejes caer en la tentación y líbranos*
33 *del mal.*
34
35 *Dios te salve María llena eres de gracia, el señor es contigo bendita, eres entre todas las mujeres y*
36 *bendito es el fruto de tu vientre Jesús. Santa María, Madre de Dios, ruega por nosotros los pecadores,*
37 *ahora y en ahora nuestra muerte, amén. Gloria al padre, al hijo y al Espíritu Santo como era un*
38 *principio, haré siempre por los siglos de los siglos Amen.*
39
40 Dale, señor el descanso eterno y que brille para ellos la luz perpetua, su alma y el alma de todos los fieles
41 difuntos por la misericordia de Dios. Descansen en paz amén.
42

1 La maestra de ceremonia Karina Mora; podemos volver a sentarnos. Hace 168 años que este cantón
2 aportó grandes personas valientes, quienes marcharon para defender sus ideales, así como los valores
3 que fortalecían la vida cotidiana de las personas que habitaban en ese periodo en Escazú. El 14 de abril
4 del año 2008 el Concejo Municipal tomó el acuerdo AC-146-08, el cual dice: se acuerda primero instar
5 a la Administración Municipal en la figura del señor Alcalde para que junto al Concejo Municipal en
6 pleno se realice un acto cívico anual en el monumento de los Héroes Escazuceños, los que lucharon en
7 la guerra de 1856 en conmemoración de tan importante hazaña. A partir del 11 de abril del año 2009.
8 Desde ese momento, la celebración adopta el carácter comunal y se circunscribe en los desafíos que
9 tiene actualmente las y los escazuceños. Es una motivación esencial para reiterar el espíritu de lucha y
10 el compromiso de aspirar a un cantón accesible, seguro e inclusivo. Seguidamente vamos a invitar al
11 señor alcalde Arnoldo Barahona Cortés a que nos brinde sus palabras.

12
13 El Alcalde Municipal; gracias, muy buenos días, Gracias muy Buenos días. Deseo en primer orden,
14 agradecer al Dios Señor todopoderoso el que una vez más, como comunidad nos permita reunirnos en
15 este lugar a rendir tributo y homenaje a nuestros Héroes Escazuceños. Extender un respetuoso saludo a
16 todos los miembros del Concejo Municipal, a los sacerdotes, a los funcionarios, a los policías, miembros
17 de Cruz Roja y todas las personas que en esta mañana nos acompañan, representantes del Centro
18 Agrícola Cantonal que logro ver por ahí. Bienvenidos todos y todas. Este acto siempre ha sido, creo que
19 algo de lo más solemne que los escazuceños podemos celebrar. Debemos entender que es una fecha muy
20 especial y en un día como hoy creo que es importante rendir homenaje y tributo a los héroes fallecidos.
21 Extender el agradecimiento a los familiares que nos han acompañado también en este acto formal, pero
22 también creo que así como nuestros héroes marcaron un episodio importantísimo en las páginas de la
23 historia de nuestro cantón y de nuestro país. También debemos reconocer que la historia no quedó ahí,
24 la historia se sigue construyendo a través del tiempo; la siguieron construyendo las esposas e hijos de
25 los caídos en batalla. La siguieron construyendo muchos otros héroes que sus nombres no figuran en las
26 páginas de los libros de historia, pero que sabemos que estuvieron ahí, siguen estando ahí. Y me refiero
27 especialmente a personas humildes, pero que lograron construir una historia rica y un cantón próspero,
28 como es hoy en día el cantón de Escazú. Creo que también debemos con mucho respeto, rendir homenaje
29 a los sacerdotes que ya no están con nosotros, que han sido guías espirituales en el transitar de un pueblo
30 de fe. Creo que debemos rendir homenaje a los maestros y maestras que a lo largo de los años han
31 cultivado a las nuevas generaciones, han sembrado su semilla del conocimiento en ellos, sus valores, sus
32 principios, sus conocimientos para seguir construyendo un país y un cantón próspero a esos maestros y
33 maestras que lo dieron todo en las aulas y ya hoy no están con nosotros. Es imposible, imposible, obviar
34 el trabajo de nuestros agricultores, de nuestras agricultoras, de nuestros boyeros, boyeras, que con su
35 sudor y su esfuerzo abrieron caminos en el Bebedero, en el Curio, en el Barrio del Carmen que ayudaron
36 a construir caminos, carreteras, escuelas, iglesias, ¿qué hubiera sido sin el esfuerzo de estas personas?
37 Por supuesto que también ellos son nuestros héroes, ellos construyeron nuestro presente, con humildad,
38 con sencillez, pero con mucho amor, con mucha pasión por su patria, por mucha pasión por su nuevas
39 generaciones, por sus hijos y por sus nietos y gracias a ellos también tenemos el pueblo que hoy tenemos,
40 la prosperidad de la que gozamos; ha sido por el esfuerzo de Concejos Municipales, de ejecutivos
41 municipales, de Concejos de Distrito, de síndicos y síndicas que también estuvieron presentes en la
42 historia y están grabados sus nombres en las actas municipales por un formalismo. Ahí están, son parte

1 de nuestra historia y muchos de ellos ya no están, ya no nos acompañan, no nos acompañan en este día,
2 en esta mañana, pero sabemos que desde el cielo nos siguen teniendo presentes, no nos alcanzaría todo
3 un día para mencionar el nombre de todos los dirigentes deportivos que desde hace 50, 60 a 70 años
4 vienen cultivando la disciplina del fútbol, de básquetbol, de todo lo que hoy conocemos; entregando
5 muchas horas de su vida de forma gratuita por la pasión a los niños, al deporte, a la salud, porque creían
6 en ese esfuerzo. Pocos, pocos nombres recordaremos de todas estas grandes personas que entregaron su
7 vida a la niñez y al deporte, porque no lo escribimos en una página, porque no están en un acta municipal
8 tal vez, pero deben darse a conocer sus nombres. Don Freddy, necesitamos rescatar a esos Héroes
9 Escazuceños, hombres y mujeres que han escrito con sudor, sangre y lágrimas, el gran trabajo por el cual
10 hoy muchos de esos niños y niñas que pudieron crecer a través del deporte y disciplinarse a través del
11 deporte; hoy son grandes médicos, abogados, historiadores, políticos, porque si no hubiera sido por ese
12 esfuerzo, probablemente los hubiéramos perdido en las calles; siempre hay gente haciendo un gran
13 trabajo, que merece todo nuestro respeto y todo nuestro apoyo. Actualmente los educadores y debo
14 reconocerlo han perdido mucho el respaldo del Gobierno Central; a las Juntas de Educación se les han
15 recortado presupuestos. La infraestructura educativa en todo el país está en decadencia, por falta de amor
16 al pueblo y amor a la educación, sin embargo, nuestros maestros y profesores siguen todos los días dando
17 clases y haciendo su mejor esfuerzo, por esa juventud, de estas personas que hoy se dedican a cultivar a
18 nuestras nuevas y pequeñas generaciones, algún día no van a estar con nosotros, pero también van a
19 merecer el reconocimiento de un pueblo que los vio trabajar por nuestros hijos, por nuestros nietos. El
20 hecho de que nuestro nombre no se escriba en las páginas de los libros de historia, no significa que un
21 cantón como Escazú no tenga miles de Héroes tan importantes como fueron los que pelearon en la gesta,
22 en la Batalla de Rivas. Tal vez muchos de ellos murieron jóvenes, otros no tanto, pero sí es cierto que
23 igual que hoy tenemos gente joven y no tan joven, forjando el futuro de nuestro cantón y de nuestro país
24 y a ellos todo mi reconocimiento, todo mi amor y todo mi respeto. Sigamos construyendo Héroes para
25 que nuestra historia no se detenga, que Dios los bendiga en esta mañana. Feliz día.

26
27 La maestra de ceremonia Karina Mora; muchas gracias. El señor Alcalde, Arnoldo Barahona Cortés. En
28 los aportes del cantón de Escazú en la Gesta Heroica de 1856 destaca la figura del Capitán Mercedes
29 Guillén. En el libro memorias Escazuceñas del licenciado Jorge Montoya Alvarado, estudioso de la
30 historia de nuestro país, con respecto a estos hechos, apunta es un momento histórico de mucha
31 importancia para toda Centroamérica, ya que es el primer movimiento organizado que se da contra los
32 filibusteros, donde resulta trascendente destacar el aporte que da Escazú en la expulsión de estos
33 invasores en la Campaña de 1856. Escazuceños valientes, la mayoría de ellos campesinos humildes que
34 atendieron el llamado del Presidente Juan Rafael Mora y defendieron la libertad de nuestro territorio.
35 Seguidamente las palabras del señor Presidente del Concejo Municipal, José Pablo Cartín Hernández.

36
37 El Presidente Municipal; muy buenos días, escazuceños, escazuceñas, un gusto saludar a las autoridades
38 políticas que me acompañan, eclesiásticas, pero sobre todo a ustedes, representantes comunales de los
39 distintos grupos organizados que construyen este cantón día a día. Tenemos una reflexión muy
40 importante el día de hoy. Ciento sesenta y ocho años han pasado de la Campaña Nacional de 1856-57,
41 pero veamos el caso de un cantón como Escazú; un cantón que siempre ha rendido homenaje a sus raíces
42 y aun así, 150 años pasaron para que el cantón de Escazú le diera a los Héroes de la Campaña Nacional

1 su lugar. Tenemos 16 años de celebrar esta gesta como se debe y posiblemente aún no lo honramos como
2 deberíamos. Yo recuerdo los años de mi infancia y mi adolescencia en los que ni siquiera existía la
3 conciencia a nivel local de que teníamos dentro del cantón líderes de la Campaña Nacional. Generaciones
4 enteras de escazuceños estudiamos y crecimos sin conocer la historia del cantón de Escazú. A todas esas
5 familias, a todas esas personas que dieron su vida en la Campaña Nacional aún les tenemos una gran
6 deuda; a los historiadores del cantón que han ido literalmente haciendo minería de esa historia del cantón
7 de Escazú, que fue de los primeros que ayudó a construir la República; la joven República de Costa
8 Rica, Costa Rica en la Campaña Nacional de 1856, tendría escasos 40 años de recién formada, nuestra
9 independencia de 1821, unas cuantas décadas tenía esa joven nación. Tomemos conciencia de que hoy
10 Costa Rica continua en esa Campaña Nacional. Esa campaña nacional de 1856 sirvió para construir la
11 identidad de Costa Rica, la identidad del cantón, la identidad de la familia costarricense, le dio forma al
12 tipo de nación que somos, una nación no militarizada, más bien una nación que desdeña las prácticas
13 militares, una nación que nada más se organizó para defenderse, no para atacar. Hoy Costa Rica tiene
14 otra nueva campaña nacional, tenemos nuevos retos, tenemos retos graves en nuestro país. Sabemos que
15 la inseguridad, incluso fuera del cantón, gracias a Dios y gracias a ustedes y a todos los contribuyentes
16 de este cantón, a los que no me canso de darle las gracias en conjunto con, con el resto de las autoridades
17 municipales que gozamos de un cantón seguro, pero afuera de las fronteras de nuestro cantón hay una
18 gran inseguridad, una inseguridad que se debe principalmente a una delincuencia que crece
19 exponencialmente por la falta de valores. Costa Rica está en Campaña Nacional en este momento.
20 Sabemos que la Constitución también se nos queda corta, hay movimientos nacionales para reformar
21 algunos puntos importantes de la Constitución; hay desidia en las elecciones nacionales, en las
22 elecciones políticas, el costarricense no quiere participar de la construcción de la nación, está
23 desmotivado y podemos entenderlo, ha habido muchos fallos a lo largo de las últimas décadas en la
24 historia, pero precisamente en honor a esos hombres y mujeres que en la Campaña Nacional de esa joven
25 Costa Rica dieron sus cuerpos físicos, pero no así sus almas, a esas personas tenemos que rendirles
26 homenaje y ahora este país que al igual que el resto de la región y que el mundo enfrenta momentos
27 difíciles, tenemos que participar. A todos ustedes, que son representantes comunales, súmense a los
28 proyectos de pensamiento populares, súmense a las iniciativas de trabajo comunitarias, súmense a las
29 Juntas de Educación. Como Presidente Municipal he tenido el honor de juramentar a las Juntas de
30 Educación y a los grupos comunales organizados. Una ardua labor les espera, se sabe que son labores
31 complejas y cada vez vemos cómo es menos fácil conformar esos grupos de trabajo comunitarios. No
32 solo de grandes cosas se construye la, la historia de trabajo comunal diario se construye la historia y esta
33 Municipalidad, este Gobierno Local que se debe al pueblo de Escazú, está precisamente para eso, para
34 hacer un facilitador de cómo la comunidad organiza su vida diaria. Si bien es cierto, hay que rendir
35 homenaje a los a los grandes héroes también la mejor manera de ser un buen ciudadano, de participar de
36 esa campaña nacional, a veces es con esos pequeños gestos, esos pequeños gestos que colectivamente
37 pueden generar grandes cambios y grandes construcciones. Esta es la última vez que yo le hablo a esta
38 comunidad en un acto protocolario como Presidente Municipal, me despido con estas palabras y con
39 este agradecimiento, participemos construyamos el Escazú de mañana, que seguimos en Campaña
40 Nacional. Una bendición para todos ustedes escazuceños.

41

1 La maestra de ceremonia Karina Mora; Muchísimas gracias al Presidente del Concejo Municipal, José
2 Pablo Cartín Hernández. A continuación vamos a tener el grupo infantil de folklore, Proyección Raíces
3 Escazuqueña que nos brindará una admirable presentación, un fuerte aplauso para ellas y ellos.

4

5 Se procede con la presentación de baile folclórico por parte del Grupo Raíces Escazú.

6

7 Termina la presentación de baile folclórico por parte del Grupo Raíces Escazú.

8

9 La maestra de ceremonia Karina Mora; un fuerte aplauso para el grupo infantil de folclor Proyección
10 Raíces Escazuqueñas. Muchas gracias a todas las niñas por acompañarnos en esta conmemoración. En el
11 contexto histórico de la creación del Monumento de los Héroes escazuqueños y según el historiador Raúl
12 Arias Sánchez, del cantón, participaron aproximadamente 126 personas, se unieron con otros
13 campesinos formando un solo grupo para luchar por 3 causas importantes, la defensa de la patria, la
14 defensa de la soberanía y la defensa de la libertad. Cuando terminó la confrontación se declararon 71
15 personas fallecidas y 55 personas ilesas. En Escazú durante un tiempo se analizó por diferentes medios
16 la importancia de construir un monumento que recordara el aporte del cantón de Escazú en la defensa
17 del territorio. Como se destaca en el libro Memorias Escazuqueñas, el sacerdote Howell, El Club de
18 Leones, representado por Óscar Protti, la Municipalidad representada por Luis Taxa, y José Miguel
19 González y Jorge Montoya, movidos por la investigación que se había realizado, decidieron levantar un
20 monumento a estos grandes escazuqueños. Dicha inauguración se llevó a cabo el 15/09/1995 ..., que la
21 Josefa Campana, que integra el Monumento a los Héroes Escazuqueño, únicamente lanzaba sus tanes al
22 aire para comunicarle al pueblo la celebración de una pomposa solemnidad, en especial la del día de la
23 fiesta del patrono San Miguel Arcángel. Esta campana fue donada por el presbítero José Zamora en el
24 año 1927, de ahí su nombre. Durante muchos años estuvo el viejo monumento edificado al Sagrado
25 Corazón de Jesús. En el año 1901 al costado suroeste de nuestro templo parroquial. Dicho lugar lo ocupó
26 después de sufrir un daño irreversible en su tan. A pesar del esfuerzo que hizo el pueblo de Escazú por
27 encontrar un remedio para curar su enfermedad. Entonces, dejó de sonar, pero permanece para
28 recordarnos la historia. A continuación contaremos con los nuevos avances de la investigación a cargo
29 de los historiadores Juan Rafael Flores Alvarado y Alexander Abarca López. Quienes nos brindan datos
30 invaluable de la historia de nuestros valientes Héroes Escazuqueños. Es importante mencionar y
31 reconocer que ambos investigadores pasan permanentemente investigando genealogías y datos de suma
32 importancia sobre la participación de los Héroes Escazuqueños en la Campaña de 1856-1857. Por lo que
33 constantemente encuentran datos más identificando el grandioso aporte de esas familias escazuqueñas que
34 lucharon incansablemente y que con su ejemplo nos invitan a continuar con esos valores que permitirán
35 el bienestar de nuestros habitantes.

36

37 El señor Alexander Abarca López: autoridades municipales, autoridades religiosas, miembros de la
38 tertulia del 56, descendientes de excombatientes, escazuqueños, sus organizaciones del pueblo y en
39 especial habitantes de esta comunidad. Buenos días, un año más nos hacemos presentes en la mañana
40 del 11 de abril, donde homenajeamos a nuestros ex combatientes de la Campaña Nacional de 1856-1857.
41 Qué mejor escena que la campana Josefa regalo del cura José Zamora, la cual fue colocada aquí por
42 iniciativa del sacerdote Walter Howell Castro en fechas como las que estamos. Sería imposible que

1 Escazú no celebre esta efeméride cuando nuestros abuelos acudieron al llamado que lanzó Juan Rafael
2 Mora Porras, don Juanito en defensa de esta patria hace 168 años. Dejaron todo familia, trabajo, vida y
3 marcharon con un solo objetivo, heredad, la paz y sus tierras plagadas de libertad. Para muchos de ellos
4 fue una triste despedida y aquellos abrazos fueron los últimos para sus seres queridos, muchos solteros
5 que dejaron padres ancianos sin sustento y los casados a sus esposas e hijos desamparados sin defensa
6 alguna. Pero aún fue que algunos de ellos regresaron enfermos, provocando una peste para los suyos,
7 muriendo más de 300 personas, incluyendo familias completas, donde los párvulos, o sea los niños,
8 estuvieron presentes. Sus cuerpos transportados a una fosa común, sin epitafio alguno o ceremonia
9 religiosa, ya que hasta el sacerdote José Manuel Hidalgo pereció ante esta peste maldita del cólera
10 morbus. La guerra trajo consigo no solo enfermedad y muerte, sino que pobreza, donde aquellas mujeres
11 clamaron al gobierno por una pensión para la subsistencia suya y la de sus hijos. La historia no podrá
12 pasar por alto a nuestro capitán don Mercedes Guillén, quien heroicamente llevó enarbolada la bandera
13 tricolor y su cuerpo sirvió de asta a nuestro Pabellón Nacional en las luchas contra los enemigos
14 filibusteros. Ya no es un mito o tradición oral que él mismo había nacido en Cartago y que era vecino
15 de Escazú, que fue artista y artesano, quejándose hasta el día de su muerte por recibir una pensión que
16 le fue retirada por inclinaciones de índole político, triste, enfermo, sin poder hablar, mover sus manos,
17 comer y ni siquiera pudo comulgar cuando le fue administrada la extrema unción por los golpes y las
18 heridas que recibió en batalla. Al gobierno poco le interesó y su viuda, doña Agustina Roldán de Guillén,
19 clamó por la misma para poder criar a sus 2 hijas en una sociedad injusta. Tristemente nunca le fue dada.
20 Don Mercedes recibió sepultura en esta iglesia de San Miguel de Escazú el 21/07/1875 y sus restos
21 lastimosamente perdidos hoy mezclados con el polvo de esta tierra sagrada. Así podríamos citar a cientos
22 de héroes anónimos para la mayoría, pero presentes en sus descendientes, corriendo su sangre por las
23 venas de muchos de los que estamos aquí. Los que conocemos Guanacaste y Rivas sabemos la lejanía y
24 el calor insoportable que existe en estos lugares, pues nuestros mayores caminaron hasta allá con el
25 mismo calor, llevando consigo no solo armas, sino que el peso de dejar a sus familias soportando la
26 fatiga de los caminos y sabiendo que no regresarían. Pero la mujer también sufrió y otro claro ejemplo
27 del cual rápidamente citaré es el de Vicenta, hermana de Miguel León Vargas, esposa en primeras
28 nupcias de candelario Alvarado y en segundas nupcias de silvestre Monge Molina, siendo a su vez
29 cuñada de Antonio Monje Molina y de Caciano Alvarado, por lo tanto, fue hermana, esposa y cuñada
30 de soldados rasos de la Campaña Nacional, vaya vida la que le tocó A esta mujer de cepa escazuceña,
31 sabiendo que gran parte de su familia se encontraba defendiendo el País. Hoy nos toca a nosotros luchar
32 contra muchos filibusteros como lo hicieron ellos, sin miedo, con la frente en alto y con la única y firme
33 convicción de amar esta patria. Agradezco profundamente a los que hacen posible este homenaje,
34 autoridades y encargados responsables que a lo largo de estos años lo hicieron posible y a los próximos
35 políticos que ejercerán funciones por ninguna circunstancia, la dejen de hacer. Aproveché también la
36 oportunidad para motivar que se elabore una nueva placa donde recoja los nombres de los
37 excombatientes faltantes. Que en nuestros edificios municipales existan pinturas alegóricas a nuestro
38 abanderado por excelencia y se abre sin ningún temor que don Mercedes sí dejó tallas en nuestro pueblo,
39 posiblemente hasta la del Cristo yacente del Santo Sepulcro, como han arrojado las investigaciones de
40 este servidor y la de don José Rafael Flores. Espero y confío que esta ciudad no olvide nunca a los que
41 un día lo dieron todo por ella y cierro con esta frase don Juanito “Paz y gloria a los bravos que han
42 desaparecido, salud y lauros a todos los valientes vencedores” . Muchas gracias.

1

2 El señor José Rafael Flores Alvarado; Muy Buenos días, querida comunidad de Escazú y visitantes que
3 están presentes aquí.

4 A continuación paso a detallar la lista actualizada de los Héroes Escazucoños de la Campaña Nacional
5 1856-1857, según el Colegio Historiador Raúl Francisco Arias Sánchez. Son los siguientes:

6

7 León Agüero

8 Lucas Agüero

9 Anselmo Aguilar Delgado de este señor tengo que indicar que en 1895 se les dio la pensión de guerra y
10 una Medalla al Mérito por los servicios prestados en la Campaña Nacional.

11

12 Luego sigue:

13

14 Casiano Alvarado

15 Candelario Alvarado,

16 Vicente Alvarado

17 Emilio Alvarado

18 Dolores Ángulo

19 Pedro Ángulo

20 Julián Ángulo

21 Manuel Araya

22 Roger Araya Herrera

23 Gregorio Badilla

24 Felipe Badilla

25 Manuel Badilla

26 José Barrios

27 José Calderón

28 José Castro, muerto en combate.

29 José Castro, fallecido del cólera.

30 Francisco Castro

31 Rosendo Cerdas

32 Rafael Cerdas

33 Manuel Corrales

34 Frutos Delgado

35 Manuel Delgado

36 Juan de Jesús Delgado

37 José Delgado

38 Juan Delgado

39 José María Echeverría

40 Espíritu Santo Espinoza, quien fuera el esposo de Pancha Carrasco

41 Vicente Falcón

42 Camilo Fernández

- 1 José María Fernández Molina
- 2 Jesús Fernández
- 3 Juan Fernández
- 4 Teodoro Fernández
- 5 Tomás Fonseca
- 6 Acisclo González
- 7 José Guerrero
- 8 Mercedes Guillén López
- 9 Jesús Hernández
- 10 Trinidad Hernández
- 11 Crescencio Herrera
- 12 Manuel Herrera
- 13 Miguel Herrera
- 14 Ambrosio Herrera
- 15 Bruno Herrera
- 16 Maximiliano Herrera
- 17 José Miguel Herrera
- 18 Miguel González
- 19 Venancio Jiménez
- 20 Manuel Jiménez
- 21 Nicolás Jiménez
- 22 Simeón Jiménez
- 23 Joaquín Jiménez
- 24 Miguel León
- 25 Agustín León
- 26 Miguel León
- 27 José María León
- 28 Cleto López
- 29 Wenceslao López
- 30 Pedro López
- 31 Pedro Madrigal.
- 32 Paulino Madrigal
- 33 Francisco Madrigal, que murió del cólera.
- 34 Lorenzo Madrigal
- 35 Francisco Madrigal herido.
- 36 Rosa Madrigal
- 37 Alfonso Marín
- 38 Manuel Marín
- 39 Francisco Marín
- 40 Marcos Mata.
- 41 Diego Mena
- 42 Ramón Meléndez

- 1 Domingo Monge Bustamante
- 2 Silvestre Monge Molina
- 3 Eugenio Montes
- 4 Felipe Montoya
- 5 Marcos Montoya
- 6 Francisco Mora, muerto de cólera.
- 7 Pantaleón Mora
- 8 Narciso Mora
- 9 Esteban Mora
- 10 Juan Mora
- 11 José Mora
- 12 José María Mora, muerto en Rivas.
- 13 Teodoro Mora
- 14 José María muerto en Santa Rosa.
- 15 Francisco Mora, muerto en batalla.
- 16 Blas Morales
- 17 Andrés Porras
- 18 Anselmo Porras
- 19 Juan Quesada
- 20 Tomás Ríos
- 21 Justo Ríos
- 22 Justo Rivas
- 23 José de Jesús Rodríguez
- 24 Nicolás Rojas
- 25 Teodoro Rojas
- 26 Manuel Sánchez
- 27 Gerónimo Sánchez
- 28 Juan Sandy
- 29 José del Carmen Sandy
- 30 Jesús Sandy
- 31 Ramón Sandy
- 32 Bartolo Sandy
- 33 Carmen Sandy
- 34 Pedro Sandy
- 35 Policarpo Sandy
- 36 Santos Sandy
- 37 Evaristo solera
- 38 Gabriel Solís
- 39 José María Soto
- 40 Máximo Tremiño
- 41 Camilo Ulloa.
- 42 José Ulloa Jiménez

1 Bruno Umaña
2 Marcelino Umaña
3 Armando Vargas
4 Juan Santos Vargas
5 Rafael Venegas

6

7 Honor y gloria a nuestros Héroes Escazuceños. Muchas gracias.

8

9 La maestra de ceremonias Karina Mora; Muchísimas gracias a José Rafael Flores Alvarado y Alexander
10 Abarca a López, por esos datos invaluable de la historia de nuestros valientes Héroes Escazuceños. A
11 continuación contaremos con una presentación musical de melodías tradicionales y patrióticas
12 costarricenses a cargo de la cantautora Aurelia Trejos, destacada folclorista que nos deleitará con un
13 extracto de su obra, canción y pueblo, por favor, un fuerte aplauso. Para Aurelia Trejos.

14

15 La señora Aurelia Trejos; buenos días, bueno es realmente conmovedor; una cosa es oír hablar de los
16 combatientes de nuestra gesta, de nuestra guerra de 1856 y otra cosa es oír los nombres de ellos, uno por
17 uno, o sea ya cobran humanidad, verdad y es como más llegan. Yo canto las canciones del pueblo
18 costarricense porque una manera de mantener nuestra identidad, nuestra idiosincrasia y de no perder lo
19 que somos como costarricenses, es también cantar las canciones de nuestros campesinos. Voy empezar
20 con una canción conocida por todos que va a ayudar a abrir este espacio. Muchas gracias se llama Pasión.

21

22 Comienza la presentación de la canción Pasión.

23

24 Termina la presentación de la canción Pasión.

25

26 La señora Aurelia Trejos; gracias, algo muy hermoso que tiene nuestro pueblo, nuestro pueblo
27 campesino, lo que son las canciones que yo canto es que tienen mucho que ver también con su trabajo.
28 Yo voy a cantar una canción de un boyero de San Ignacio de Acosta, o sea de San Ignacio de Acosta un
29 poquito más adentro hacia el tablazo de San Ignacio de Acosta y del tablazo de San Ignacio de Acosta a
30 Sabanilla de San Ignacio de Acosta y de Sabanillas de San Ignacio de Acosta más adentro todavía un
31 pueblito que se llama Soledades de San Ignacio de Acosta, un pueblito en lo que el único ruido que se
32 escucha es el ruido de la carreta cuando viene bajando por los pedregales, de Evelio Granados “Boyero”

33

34 Comienza la presentación de la canción Boyero.

35

36 Termina la presentación de la canción Boyero.

37

38 La señora Aurelia Trejos; ... La vida por haberme dado la oportunidad de nuevo de cantar en este bello
39 homenaje a nuestros combatientes escazuceños y bueno y para todos los combatientes que hicieron que
40 hoy pudiéramos tener esta marcha. La canción se llama “Estampas de abril y mayo” y es una canción
41 compuesta por el Talolinga don Roberto Gutiérrez. El mismo compositor de la Guardia Morada. Bueno

1 como un homenaje a todos los escazuceños, a todo este pueblo maravilloso y con todo cariño “Estampas
2 de abril y mayo”, justamente que nos habla de este momento, de esta tradición cuando la lluvias llegan.

3

4 Comienza la presentación de la canción “Estampas de abril y mayo”

5

6 Termina la presentación de la canción “Estampas de abril y mayo”.

7

8 La señora Aurelia Trejos; gracias, muchas gracias, Marvin Brenes con la guitarra, muchísimas gracias a
9 ustedes. Gracias.

10

11 La maestra de ceremonias Karina Mora; muchas gracias a la cantautora Aurelia Trejos y también al
12 músico don Marvin, que le acompañó en esta participación en este homenaje a los Héroes Escazuceños.
13 Seguidamente se va a estar dando un humilde reconocimiento a las familias de los Héroes Escazuceños
14 que hoy nos acompañan en este evento, por lo que les agradecemos profundamente que se puedan acercar
15 acá la tarima principal. Voy a ir mencionando a las familias y le pido a las autoridades también que nos
16 acompañen en esta entrega de reconocimientos.

17

18 El Presidente Municipal cierra la sesión al ser las diez horas con cuarenta y cinco minutos.

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

José Pablo Cartín Hernández
Presidente Municipal

29

Priscilla Ramírez Bermúdez
Secretaria Municipal

30

31

32

33 **hecho por: agmr**